

IBRAHIMA SILLA

QU'EST-CE QUE LA MATURITÉ DU PEUPLE ?

La réalité de notre vie politique reste marquée historiquement par un récurrent déni de la maturité – existentielle, institutionnelle, politique, citoyenne, protestataire, électorale, démocratique – du peuple. De la période précoloniale à aujourd'hui, l'on recense toute une série de dénis de la maturité du peuple contrastant avec les élogieuses poésies audibles encore aujourd'hui à son égard qui en feraient un « peuple d'exception » au milieu des « peuples d'agitation ». L'ambition de cet ouvrage est de supplanter l'anthropologie à l'apologie et de passer de la fascination à « l'infalsification » de la réalité. Cet exercice nous ramène à constater que la maturité n'est pas une sorte de « sixième sens », une « intelligence collective » ou une « science de l'enjeu du moment » dont disposerait le peuple, et qui lui permettrait d'attester en toute spontanéité de sa compétence politique à se conformer aux bonnes attitudes politiques ou à faire les bons choix électoraux en parfaite connaissance de cause des enjeux. Présentée comme un bien politique de première nécessité, une « force de frappe » ou une fulgurance essentielle, la connaissance objective de la maturité du peuple peut effectivement constituer une importante ressource pour l'homme d'Etat qui veut, non pas gouverner la maturité du peuple – l'ambition serait bien difficile – mais tout au moins ne pas être gouverné par elle, surtout si celle-ci émane du peuple, « cerveau social » prétendant faire œuvre de salubrité politique. Et si l'essentiel était seulement de croire à ce « mythe » pour mieux « bricoler » le peuple par la politique de la réputation illusoire et du narcissisme identitaire et culturaliste ?

Ibrahima Silla est enseignant-chercheur en science politique à l'Université Gaston Berger de Saint-Louis.

QU'EST-CE QUE LA MATURITÉ DU PEUPLE ?

Ibrahima Silla

IBRAHIMA SILLA

QU'EST-CE QUE LA MATURITÉ DU PEUPLE ?

SCIENCE POLITIQUE
ÉDITIONS